



Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Sociales CD 301 / R LC H8 / R

Revista de Investigación Social / ed. por el Instituto de Investigaciones Sociales. - - Vol. 1, No. 1 (Verano de 2006-). - México: Universidad Nacional Autónoma de México, IIS, 2006- V-. Semestral

D.R. © 2007, UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad de la Investigación en Humanidades, Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F. ISSN: en trámite.

Jefa del Departamento de Publicaciones: Berenise Hernández Alanís Cuidado de la edición: Adriana Guadarrama Olivera Diseño editorial y formación: Blanca Rosa Rosas A. Portada: Cynthia Trigos Suzán

Se prohíbe la reproducción total o parcial de los artículos de esta revista por cualquier modelo, sea éste electrónico, mecánico, por fotocopia, grabación u otros métodos, sin la autorización previa y por escrito del titular de los derechos de autor.

# Revista de Investigación Social

AÑO III, NÚMERO 4

VERANO, 2007

# Ris

## Contenido

Presentación	
Carlos Welti Chanes 7	
Investigación	
América Latina: una transición demográfica acelerada y sus consecuencias	
Juan Chackiel	
El consumo de alimentos básicos en los hogares de México 2000-2005	
Enrique Contreras Suárez y Felipe Contreras Molotla 47	
Teoría y debate	
Educación y docencia para el siglo XXI: el aula como un espacio de socialización	
Anita Barabtarlo Zedanski	
El trabajo doméstico: del movimiento a la academia	
Teresita de Barbieri	

7	Di	10	11	1.	DIE	(C)	VII	MI	11 11	DA
J	U	13	AL	I'-	101	(.()	YU	11		KA

Las mujeres y los nuevos sistemas de pensiones en México	
María Luisa González Marín, Patricia Rodríguez y	
Nadima Simón Domínguez	 109

### Presentación

#### CARLOS WELTI CHANES

El lector encontrará en este número de la Revista de Investigación Social una serie de artículos sobre temas sustantivos para México y América Latina, elaborados por algunos de los especialistas más reconocidos en su materia, que transmiten en forma sucinta el resultado de sus investigaciones o reflexiones teóricas producto de su larga experiencia en la investigación.

Temas que tratan de los fenómenos sociales más generales o los que se viven en un sector de la sociedad, o en los espacios domésticos, permiten reconocer problemáticas que marcarán el futuro de nuestras sociedades y que, desde mi punto de vista, deben ser rigurosamente discutidos para enfrentarlas.

Al iniciar la segunda mitad del siglo XX, una gran proporción de científicos sociales, pero no sólo éstos, externaba profundas preocupaciones sobre los efectos de las elevadas tasas de crecimiento demográfico en el desarrollo económico y la sustentabilidad.

A pesar de que la relación entre desarrollo y crecimiento demográfico sigue discutiéndose en la actualidad, hay un acuerdo general en que una alta tasa de crecimiento de la población dificulta cualquier esfuerzo para el avance económico de una sociedad. La necesidad de incidir sobre este crecimiento llevó a poner en marcha políticas de población que lo redujeran, lo que se logró en poco tiempo. El caso de México es ilustrativo de esta situación.

#### CARLOS WELTI CHANES

Se redujo el incremento poblacional en los países latinoamericanos, pero se crearon nuevos problemas, muchos de ellos ligados a un proceso de envejecimiento acelerado, producto de la disminución de la fecundidad y el incremento de la esperanza de vida.

Juan Chackiel, demógrafo ligado durante muchos años al Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía y reconocido experto en el ámbito internacional, analiza la transición demográfica y sus efectos sobre la estructura de edad de los países de la región y describe los escenarios que es posible esperar en el futuro con una proporción creciente de personas de más de 65 años de edad.

En otro ámbito de análisis, la necesidad de evaluar el efecto de las políticas públicas sobre las condiciones de vida de la población y, concretamente, sobre su alimentación, ha llevado a utilizar diversas fuentes de información con este propósito. Con datos de las Encuestas Nacionales de Ingresos y Gastos en los Hogares, los investigadores Enrique Contreras y Felipe Contreras presentan un análisis longitudinal de los perfiles del consumo de alimentos en los hogares mexicanos en el periodo 2000-2005. Sus resultados muestran el incremento en el consumo de productos "chatarra", como las sopas preparadas y los refrescos, en los hogares mexicanos ubicados en los deciles de ingreso más bajos; pero también, los datos sugieren que existe un efecto positivo de algunos programas focalizados sobre el consumo de alimentos nutritivos, de tal manera que se incrementa su participación en la dieta de los mexicanos más pobres.

La sección dedicada a la reflexión teórica incluye un texto de Anita Barabtarlo Zedanski, sobre el papel de la educación en la creación de un ciudadano que responda a los retos de la sociedad del siglo XXI. Este artículo es una muestra de una metodología de la enseñanza en el aula que

#### Presentación

la autora ha aplicado en años recientes y que, desde su punto de vista, puede aportar a la construcción de esta ciudadanía que, reconociendo sus orígenes, esté en capacidad de aportar a la construcción de la sociedad del futuro.

El segundo texto de esta sección ha sido escrito por Teresita de Barbieri, investigadora uruguaya que reside en México desde hace ya varias décadas y que con su trabajo de investigación en la Universidad Nacional Autónoma de México ha hecho aportes sustantivos al estudio del trabajo doméstico y la condición social de las mujeres, para entender la evolución de las sociedades latinoamericanas. La autora utiliza como eje discursivo de su reflexión sobre el papel del trabajo de las mujeres en el hogar, la forma en que a este tema lo hacen visible los movimientos feministas al reivindicar el papel de la mujer en la sociedad, sin cuyas aportaciones desde el espacio doméstico una sociedad concreta no sería viable y su incorporación en la investigación académica que obliga a la generación de información, incluso en los sistemas estadísticos nacionales, para estudiar el trabajo femenino en el hogar.

En la sección dedicada al debate coyuntural, un grupo de investigadoras universitarias encabezado por María Luisa González Marín escribe un artículo sobre los nuevos sistemas de pensiones y su efecto sobre las condiciones de vida de las mujeres al retirarse de la actividad económica.

La exposición de las autoras trata de mostrar que la transformación de la seguridad social en cuanto a las pensiones por vejez, al pasar de un esquema de beneficios definido a uno de aportaciones definidas, tendrá efectos adversos sobre la población al disminuir el monto real de las pensiones. En especial, este efecto negativo será mayor para las mujeres que se integran al mercado laboral en condiciones de menores ingresos con respecto a los hombres, inestabilidad laboral y

#### CARLOS WELTI CHANES

permanencia en el empleo por situaciones ligadas a la maternidad y al cuidado de los hijos y porque esta población tiene una mayor esperanza de vida en relación con la población masculina.

Las autoras ejemplifican la situación con el caso de las reformas al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), puestas en vigor desde el año de 1997, pero algunas de sus consideraciones pueden hacerse extensivas al caso del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para Trabajadores del Estado (ISSSTE), cuya reforma se produce diez años después, para hacer evidente que serán las mujeres el sector que más sufrirá las consecuencias negativas de estas reformas.